



# LA OPINION

Biblioteca Nacional  
DIRECTOR  
LUIS R. FERNANDEZ  
MONTAÑAS  
Montevideo

PERIODICO SEMANAL INDEPENDIENTE

MINAS, JUNIO 4 DE 1923

Director: LUIS R. FERNANDEZ

(PORTE PAGADO)

AÑO 1—N.º 20

**CUERPO DE REDACCION:** Director: LUIS R. FERNÁNDEZ. Redactores: ESPERANZA FERRARI MELOGNO, ENRIQUE DE MEDINA, CARLOS PORRINI, DR. JOSÉ PEDRO FERNÁNDEZ, HERBERT DIAZ, MANUEL GARRIDO  
**DIRECCION Y ADMINISTRACION:**—calle Verdún casi esquina Florencio Sánchez. (Local provisorio)

## Una carrera de caballos en 1824

### El "rosillo" de Fructuoso Rivera se impone victorioso

Para LA OPINION, de Minas. Capítulo de un trabajo histórico inédito sobre «Las carreras de caballos desde 1800 hasta 1888», por ERNESTO VILLEGAS SUAREZ.

Un año antes de la declaración de la Independencia, el 8 de Julio de 1824, en la villa de San Pedro del Durazno se entabla una discusión sobre la mayor celeridad de un rosillo frente a un zaino, llegándose a la conclusión de que solo en una carrera podía decidirse el título de superior. La carrera quedó concertada.

¿Quiénes presentaron los caballos? ¿Como se estableció el contrato?

Fructuoso Rivera, flamante "Brigadier" por aquellos años, caudillo de prestigio, "astuto como un zorro"—valga la frase de Rodó,— presentó un rosillo; y el hacendado Angel Crespo, aportó un zaino. He aquí el texto íntegro del documento que se firmó para realizar la carrera de marras:

Decimos lo siguiente abajo firmados don Fructuoso Rivera y don Angel Crespo que hemos convenido correr una carrera bajo las cláusulas siguientes:

1.º Yo, don Fructuoso Rivera debo presentar para correr la dicha carrera un caballo rosillo de la propiedad de don Pedro Quijano, que fué antes del vecino don Gregorio Mollano; el cual correrá a castigar con la mano derecha.

2.º Don Angel Crespo presentará un caballo zaino de la propiedad de don Basilio Cabra. que

correrá a castigar con la izquierda.

3.º La carrera será en la villa de San Pedro a últimos del mes de Agosto del corriente año 1824.

4.º El camino será el que elijan ambos contratantes.

5.º El importe de la carrera será de 500 pesos para arriba y el que no cumpliere con poner esta cantidad o con los artículos aquí prevenidos perderá 250 pesos que es la apuesta.

6.º La carrera será a la oreja.

7.º Los corredores irán cargados iguales, con la inteligencia de que no han de bajar de 5 arrobas de peso ni pasar de 5 y media.

8.º Por la parte que se advierta mal juego en el corredor penderá el todo de la carrera, la cual debe correrse a suerte y verdad.

9.º Se correrá por el camino que se mida para el efecto.

10.º El trecho de la carrera será de 4 cuabras de a cien metros cada una.

En todo lo cual quedamos convenidos y enterados sin que podamos alegar ignorancia, en cuya firmeza y cumplimiento firmamos dos de un tenor para un solo efecto por ante los testigos que suscriben para mayor formalidad y valer en San Pedro, a 8 de Julio de 1824. (Firmado) Fructuoso Rivera—Angel Crespo.—Testigos: Pedro José Leal—Manuel Aldama.

### Se posterga la prueba

Parece que el general Rivera no pudo estar a fines de Agosto para disponer las providencias del caso y depositar la cantidad de dinero establecida en el contrato.

Lo cierto es que la carrera no se realizó a fines de Agosto sino el 5 de Setiembre, como se estipuló después con el representante que nombró Rivera, el señor Joaquin Romero.

Ese día el susodicho Romero, declaró que "el dinero no se hallaba pro o por parte de su representante", lo que hoy en lenguaje vulgar se hubiera expresado diciendo que el general se hallaba "pato" en esos momentos.

El contrincante señor Crespo, tan interesante estaba de que se jugara esa carrera que se conformó generosamente con solo una obligación de pago por parte del Brigadier Rivera.

Terminadas las negociaciones se ultimaron los preparativos.

### Un día de fiesta

Bien pronto se difundió la noticia del encuentro a realizarse y es natural que causara intensa expectativa en la comarca.

Aunque hacía muy pocos años que se había fundado la Villa de San Pedro del Durazno por disposición del propio general Fructuoso Rivera, sumaban ya alrededor de cien los ranchos existentes y había media docena de casas con azotea que se erguían orgullosas en el robiado.

Allí era preponderante el prestigio del caudillo, no solo por sus méritos personales y la alta posición que ocupaba en el ejército y la política, sino por el antecedente que dejó apuntado en el parrafo anterior, de ser el fundador del pueblo y estar allí sumamente vinculado. Además, la esposa de Rivera, doña Bernardina Fraguero, tenía en Durazno buena parte de su familia.

Al llegar el día de la carrera, todos los vecinos ocuparon posiciones estratégicas al borde del

camino, donde los parejeros disputarían supremacías.

De los lugares más apartados también acudió mucha gente, deseosa de no perder detalle y con la disposición de intervenir en las apuestas. Venían en sus fletes predilectos y muchos con su apero chapeado de plata y el cinto lleno de rubias...

### Las apuestas

Las onzas de oro, los patacones y las monedas de cobre anduvieron a la orden del día. Hasta el Alcalde del lugar y concuñado del Brigadier Rivera, don Pedro Alcántara, jugó dos patacones a favor del rosillo.

Pero si el oro, la plata y el cobre corrieron a mas y mejor, puedo afirmar que entre las apuestas había otras dignas de mención. Baste recordar que un vecino apostó a otro cinco vacas y éste le jugó tres vacas y dos ovejas, habiendo también algunos casos en que se arriesgaba hasta el propio rancho...

El movimiento de "sport" fué grande, como puede imaginarse, y no quedó vecino que no jugara algo propio o ajeno...

(continuará)

## DEPORTES

### Lavalleja 1, Central 1

En el field, oficial en la avenida general Artigas, derrieron supremacías los teams representativos Lavalleja y Central, por el «round» final de la Copa «La Prensa».

Los equipos tenían la siguiente constitución: — Lavalleja: García Cano, Nappa y Maidana; Varela Yocco y Trujillo; Conti, Beracocha, Conti, Nappa y Bonet. Central: Gurí, Fraccaroli y Silva; Aguerrebere, Ximerez y Abud. Bau-beta, Bauhoffer, Bauhoffer (?), Otegui y Dicón.—Durante el partido se hizo gala del juego brusco del que resultaron varios contusos.

# LA ESMERALDA de JOAQUIN A. MARTINEZ

Peluquería, perfumería, mercería y artículos para hombre

Calle Batlle y Ordóñez casi esq. J. Farina. (al lado de la panadería de Deubaldo). — Servicio rápido y de confianza, rigurosa higiene. La casa es atendida por su propio dueño, contando además con un oficial competente; haciéndose la semana rotativa.

Trabajo irreprochable. La casa está abierta los domingos

## Tarifa de avisos

Página entera, por mes	\$ 20.00
Media Pg. « « «	12.00
1/4 « « «	6.00
Menos espacio, convencional	
Avisos profesionales a 1 columna [por mes	0.90
Negocios en general, cada columna	6.50

## Asistencia Pública Nacional

Se desea comprar una hectárea de terreno situada en la planta urbana del Pueblo Batlle y Ordóñez. Dirigir las propuestas al Director del Hospital de este Departamento a la Dirección General de la Asistencia Pública Nacional, calle Uruguay N.º 822, Montevideo.

# Hotel VILLALBA

CALLE 18 DE JULIO esq. JUAN FARINA  
Recientemente construido y atendido personalmente por su dueño.

Esta casa cuenta con higiénicas comodidades para pasajeros,

TELEFONO N.º — 592. — PRECIOS MODICOS — MINAS  
JOSE P. VILLALBA.

NOTA — La casa cuenta con buenas caballerizas para las cabalgaduras de los señores pasajeros.

## Memoria del Concejo de Administración

Hemos recibido la Memoria del Movimiento de Oficinas, trabajos realizados etc. por el Concejo de Administración Departamental durante el trienio 19.0 a 1922.

Demás está el decir que en ella hemos tenido la satisfacción de poder comprobar la benéfica labor por él realizada en todo el departamento, ya en el rubro de vialidad que ha sido el más importante, y perfectamente atendido, como en cualquiera de los otros, a los que han dedicado su atención.

Debido a la gestión tesonera del Concejo en lo que a vialidad se refiere, podemos decir sin temor de decir mucho que nunca se ha hecho tanto por ella.

Podemos asegurar que el Concejo actual al finalizar su gestión ha de dejar tanto a la ciudad como todo el departamento con sus

vías de tránsito en perfecto estado, permitiendo así el movimiento comercial y de tránsito en todo el departamento con suma facilidad.

Hemos de leer más detenidamente esa Memoria e insistiremos sobre el particular.

## En el Rhur

### Huelga monstruo

Según informan los telegramas recientemente transmitidos la región industrial del Rhur una parte de la cual está ocupada por las tropas franco-belgas, se halla poco menos que trastornada, debido a la huelga monstruo que tiene asiento allí.

Se hace llegar a dos millones el número de mineros en huelga, y a unos diez mil el de obreros metalúrgicos; un pueblo entero como se puede comprender.

Dos millones de obreros que se cruzan de brazos, dispuestos a no producir!

Dos millones ¡ahí es nada!  
Medio millón menos que la población total de nuestra República. Y no sería tan grave el hecho en sí, si los obreros asumieran una actitud pasiva.

Más no! se han producido choques sangrientos con las policías, las que una vez que la efervescencia suba de grado serán impotentes para contener ese torrente de pasiones desatadas ¿que ocurrirá allí después? Es imposible predecirlo. Nosotros gráficamente representamos esa pregunta con un signo interrogante teñido de rojo,...

## Fascistas y antifascistas

### Un argumento...

Es indudable que el fascismo como tendencia de partido no ha trazado un programa de principios a que ajustarse en la práctica.

Por esa misma razón el antifascismo no lo posee, y a causa de ello vemos a diario algo que resulta risueño pues basta, que uno diga soy fascista, (sin saber por que lo es) para que otro llevado por el espíritu de contradicción responda: yo soy antifascista.

Claro es que ni el uno ni el otro, si se les apura no sabrán decir en que consiste aquello o esto. Debido a esa razón todos se muestran desorientados en sus ideas, y mientras un reaccionario «enrajé» exclama soy fascista, «soy fascista» también clama un conservador ultramontano; y los dos creen que lo son, o que pueden, con ideas contrarias radicalmente, ampararlas con una misma etiqueta y llamarse igual: fascistas.

Con motivo de la moda, (lo decimos con toda las letras de: la moda) de fascismo-antifascismo día a día se producen, colisiones, incidentes, o discusiones entre unos y otros.

Respecto a las discusiones parece que se han echado mano de argumentos contundentes capaces de convencer al más reacio y testarudo mortal.

Un telegrama recientemente transmitido informa que una reunión de esa naturaleza, mientras unos vivaban a Mussolini (el jefe fascista) otros gritaban ¡abajo!

En esa forma cualquier día se iban a convencer unos a los otros.

Tenía la palabra en esa reunión (celebrada en Connecticut E Unidos) el Consul italiano quien tenía

## Tarifa de suscripción

Mensual	\$ 0.30
Trimestre adelantado	« 0.90
Semestre	« 1.80
Año	« 3.50
Núm. suelto	« 0.08
« atrasado	« 0.10

## Asociación Fraternidad

SUCURSAL: CALLE SOLIS N.º 287

Esta Sociedad es la que da mayores beneficios, pues además de los que da la Sucursal—de Médico, Botica, Partera (lo reglamentario) entierro, etc.—tienen los socios, pagando \$ 1.20 y las inscriptas 1.00, derecho a asistencia en el Sanatorio social, si hay que operar, o en los Hospitales, si así se dispone por los Médicos; tiene especialistas en Montevideo, y otros médicos; baños, electricidad, rayos X, y demás servicios en el Sanatorio, que ya muchos han tenido ocasión de conocer.

Pidan Reglamentos.

Minas, Mayo de 1923.  
Julio B. Dosa,  
Adm.

sus argumentos oratorios; pero muchos más poderosos eran los de un contrincante pues, con ellos se hizo callar al consul falto de argumentos y no, de sentido.

Resulta que el argumento antifascista tan contundente fué un silbato en el mate como decimos por acá.

¡Alerta!... Jóvenes, la SASTRERIA LONDRES ha hecho colosales rebajas. Casimir y Gabardinas de primera.

## Estadística municipal

Datos extraídos de la Memoria recientemente recibida, sobre la actuación del Concejo de Administración Departamental, y que tienen suma importancia para formar juicio sobre el progreso local, como también para conocer la gestión de aquel.

Se concedieron durante los años

	1921-1922
Permiso para alambra	93 59
id id edificar	65 44
id id retaccionar	23 16
id id reedificar	4 3
id id cercar	24 14
id id veredas	90 25

Reconocimiento de propiedades 19 17.  
 Se empadronaron automóviles 44 47.  
 Se transfirieron automóviles 42 35.  
 Automóviles alquiler empadronados 67 19.  
 Automóviles particulares empadronados 33 25.

¡Ojalá... Joven Vd. quiere hacerse un buen Sobretodo recurra a la SASTRERÍA LONDRES, especiales casimires.

## Hojas caídas

Símbolo del triste otoño que se va, y del invierno que llega, alumbra nuestras calles y las plazas las hojas amarillas, que antes fueron verdes.

Hoy hojas amarillas y ayer verdes: representación de la plenitud y decadencia de la vida, traen a nuestra mente evocaciones de ayer, y a nuestro corazón nostalgias vagas de la primavera que conocimos, la fronda verde de los dieciséis años dejados en las lejanías del ensueño perdido, o marchito ensueño fracasado de una adolescencia feliz.

¿Por qué en esta tarde, cuando todo habla de desolación y tristeza, de olvido y melancolía, nos ponemos a revivir viejos recuerdos? ¿Con qué esperanza loca o en busca de qué consuelo inútil el corazón acelera su ritmo y el cerebro se empeña en hacer memoria de tantos días ategres y dichosos, en estas tardes tristes y amargas?

¡Nadie lo sabe! ¡Ni el corazón mismo sabe el por qué!

Reacción natural del alma enfrente a lo triste, o tristeza dormida en todo, puesta sobre todas las cosas?

¡Quién sabe! Al llegar el ocaso derramando sus rayos de luces mortecinas, en estas tardes tristes de fin de otoño, cuando todo nos habla de tristeza y de muerte, removiéndose cenizas de sueños marchitos el corazón se olvida de hoy por ayer, y se pone pobre iluso a recordar.

¿Para qué? ¿No es mejor olvidar?

Hoy por hoy es la Sastrería Londres la que se impone por sus bajos precios. Deben vestirse en ella.

## La Flecha de Oro

PLATERIA, JOYERIA, RELOJERIA

— DE —

FELIX B. del PUERTO

Especialidad en trabajos de plata y oro garantiéndose éstos con el sello de la casa. Se hacen toda clase de composuras concernientes al ramo.

CALLE RODO Esq. B. Y ORDOÑEZ

## Colegio Particular

JOSE PEDRO VARELA

DIRECTOR: EDUARDO DIAZ

Clases elementales e ingreso al Liceo Departamental. Se admiten pupilos y medio pupilos.

CALLE 25 DE MAYO Esq. TREINTA Y TRES.—PLAZA LIBERTAD.—MINAS

## Dr. José Pedro Fernández

MEDICO VETERINARIO

Ha reabierto el consultorio en la Calle Buenos Aires N.º 558  
 Viajes a campaña — Vacunaciones — Operaciones — Se atienden consultas por correspondencia, mediante módica suma. Medicamentos curativos para las enfermedades de las aves.

## TINTORERIA

de artículos finos, vestidos, sedas, gabardinas, boas, plumas, etc.

Casa atendida por una persona experta.—Se garanten los trabajos. Enviémos algo para teñir y verá nuestro trabajo, que es nuestra mejor propaganda.

BADOMERO SEISDEDOS.

Calle Batlle y Ordóñez.

Llegaron ya los buenos casimires a la Sastrería Londres; haga una visita y se dará cuenta de los bajos precios.

## DE LUNES A LUNES

### Disparada lógica

Días atrás, leyendo la prensa y los telegramas últimos, hallamos uno en donde se informaba que en una isla de nombre algo difícil de pronunciar, unos exploradores se dispusieron a exhibirle a los habitantes una película cinematográfica tomada por los propios exploradores.

Los naturales de dicha isla, que son salvajes e incivilizados según dicen, apenas vieron los primeros cuadros proyectarse en el lienzo, emprendieron una carrera, que ni

# EL DIARIO DE UNA DAMA por OCTAVIO FEUILLET N.º 13

(Continuación)

IX

15 de Junio.

Desde hace algunos días me ha faltado valor para tomar de nuevo la pluma. No acierto a explicarme lo que sucede; sin duda algún genio maléfico ha tocado el castillo con su varita mágica, turbando súbitamente todos los ánimos, agriando todos los caracteres y trastornando todos los corazones. Todos ¡ay! excepto el mío.

Los primeros síntomas de este brusco trastorno se manifestaron la noche misma que dejó en mí una impresión tan grata, y a juzgar por mis temores tan engañosa. Cuando me reuní a Cecilia debajo de las ventanas del salón, después de separarme del señor de Eblis, creí notar en ella cierto enfado; y le pregunté la causa. Se hizo, como siempre, de rogar; pero vino lo que yo insistía, me llevó bajo las alas y me declaró, con tono de seriedad y amargura muy extraño en su boca, que yo era

una mala amiga, que desatendía por completo sus intereses, que hacía traición a su confianza; que me divertía a su costa, mientras ella permanecía suspensa entre sus dos pretendientes, en una situación penosa y ridícula a la vez. Bajé la cabeza ante el chubasco, reconociendo en mi interior que había merecido en parte sus convenciones por haberme ocupado, en efecto, de mis intereses más que de los suyos. Procuré calmarla lo mejor que pude, pretextando siempre la dificultad la dificultad de la elección, y prometiendo a tener pronto con ella una conversación decisiva en la que trataría de fijar nuestra común irresolución.

Paréce que en este mismo momento una querrela mucho más grave estallaba entre el comandante Eblis y el señor de Louvercy ¿Con qué motivo? Nadie ha podido decírmelo. Lo único que he podido averiguar de la señora de Chagres, es que Louvercy, que se había retirado a sus habitaciones algo después de la escena con Cecilia, volvió a poco al

patio y se unió a Eblis en el instante en que se separaba de mí, internándose ambos bajo la bóveda sombría de la averida. Allí se empeñaron en una animada conversación, y según me dijo la señora de Chagre, la voz de Louvercy daba muestras de una cólera y dolor casi insensatos. Se le vió en seguida atravesar el patio en silencio, sosteniendo Eblis a Louvercy, que caminaba con más dificultad que de costumbre. Pocos minutos después, llamaron apresuradamente a la señora de Louvercy para que asistiera a su hijo, acometido de un violento ataque de nervios, a consecuencia del cual ha estado dos o tres días sin aparecer.

Eblis, por su parte, nos ha abandonado también durante el mismo intervalo: permanecía todo el día encerrado con su amigo, o paseando por el campo en su compañía, sin dejarse ver más que a las horas de comer. Se mostraba triste y silencioso; su actitud conmigo era de extrema reserva, su lenguaje de una frialdad excusiva y aún afectada. Si fuera po-

sible imaginar que en la querrela entre los dos amigos se habían ocupado de mí, y que Roger me había calumniado a los ojos de Eblis, me inclinaría a creerlo; pero semejante suposición es a todas luces inadmisibile. Por lo demás sea la que quiera la causa de su altercado, ha desaparecido por completo sin dejar la menor huella. Su amistad es más íntima que nunca, hasta parece robustecida por algún nuevo vínculo; cambio sensible, sobre todo en la conducta de Roger, que en su trato con Eblis exhibe una cordialidad y complacencia desusadas, como si tuviera algo de que acusarse. Es, pues, evidente que la culpa es suya. Cuál sea ésta, me ha sido imposible averiguarlo.

Sospecho que la señora de Louvercy tiene conocimiento de todo, porque está más pensativa que de ordinario. Por contagio, sin duda, mi abuela se muestra preocupada también, y hasta los mismos señores de Valnesse y sus hermanas meditan solitarios por los rin-

(continuará)

la de Maratón, yendo a refugiarse en las próximas sierras en donde permanecieran quien sabe hasta cuándo.

Los exploradores han manifestado su extrañeza por tal hecho, pues tratándose de incivilizados era justo suponer la sorpresa en ellos.

Nosotros no nos extrañamos y por el contrario les concedemos la razón a los salvajes, ya que con ello han demostrado más cordura y buen sentido que muchos sedicentes civilizados.

Nosotros también muchas veces ante ciertas películas que se exhiben de tiempo en tiempo, hemos optado por disparar y no volver más a los biógrafos.

¡Pobres salvajes! Quien sabe qué película horrorosa les mostraron, y ellos espantados por tanto disparate emprendieron la disparada... antes de darles el merecido a los autores de la cinta cinematográfica.

### El Premio Nobel

Dice un telegrama: «Berlín. El ministro de Suecia en Alemania hizo entrega al sabio Einstein del Premio Nobel', suponemos que de física.

Ante un hecho de tan absoluta notoriedad, y de tanta importancia moral y financiera, se nos ocurre pensar si el sabio abandonará sus ideas relativistas para considerar si lo merece o no.

Que conteste Einstein! Porque teniendo en cuenta sus teorías de la relatividad, no debiera aceptar. Fiense el lector por qué.

Si es Vd. de buen gusto, vístase en la Sastrería LONDRES, de Pablo Pais. Saldrá conforme y ganará plata.

### Huelga estudiantil

Holgar, es un vocablo que en buen castellano quiere decir «no hacer nada»; por esa razón nos resulta una redundancia lo de «huelga estudiantil» que es un hecho de actualidad siempre.

Un diario de Montevideo hace dos o tres días le está dando fuerte al parche con insistencia, refiriéndose a una huelga de estudiantes que según el colega fué declarada por esto o lo otro.

A nosotros la cosa nos hace sonreír ya que lo de la huelga de estudiantes no deja de ser noticia fresca.

Es sabido que los estudiantes,

un día sí y otro también, huelgan, es decir, no hacen nada, y precisamente ese es su más saneado pergamino, pues al estudiante le viene de abuelo, podríamos decir, esa tendencia nunca desmentida al far niente.

Ellos son los únicos que cuando se dedican a algo, hacen nada precisamente, y con qué pericia euden los «esofocones» cuando se ven obligados a laborar.

La verdad sea dicha, que son los estudiantes el gremio que más huelga, y eso constituye su honra.

Hoy día la gran profesión es ser estudiante siempre... a castillas del papá.

\*\*\*

### Bienvenido!

Se anuncia como probable, y ¡ojalá! sea cierto, la venida a estos países Americanos para el próximo verano, del genial escritor vasco Miguel de Uramano, pensador de potente cerebro y clara percepción.

Bienvenido a estas tierras, como representante, el más digno de la España que amamos; la gloriosa España de Turró y Cajal, Pi y Suñer, Castelar y Ortega y Gasset.

He ahí un hombre a quien España debiera nombrar su embajador en estas tierras; ese es, — como el mismo lo dijo — el verdadero rey de España, a quien acogeremos con los brazos abiertos y el corazón tierno; y al saludarlo, saludaremos en él, al genio de la madre Patria gloriosa que aprendimos a amar.

Salve, vasco genial, paradójico y sintético. Rudo y lírico a la vez.

\*\*

### El suceso de la Rambla Wilson

He ahí, lector amigo, un hecho criminalmente horroroso que mantiene latente la atención del país.

Un vulgar crimen, aunque de hecho no tenga nada de común por la crueldad insólita de los actores, y el misterio profundo que rodea la actuación de él o los delincuentes, mantiene despierta y exacerbada la sensibilidad popular, que se encarga de tejer con su imaginación fecunda leyendas y cuentos que corren de boca en boca.

Si por los rumores que corren nos fuéramos a guiar, ya se habría descubierto veinte o más veces a los protagonistas y otras

tantas veces se explicaría en distintas formas su actuación.

Lo único que hay de cierto es que la policía no ha podido esclarecer nada aún y tras muchas pesquisas, en varias pistas que al final resultaron falsas, debió sosogarse a la espera de un hecho que pueda servir de base a una investigación afortunada.

Se piensa enviar a los departamentos del interior la fotografía de la víctima para ser exhibida y proyectada por los cinematógrafos, con el fin de esclarecer algo, y tratar de identificar en cualquier forma a la víctima.

Ese podría quizás ser el dato principal para iniciar una pesquisa fructuosa ya que por el hilo es fácil sacar el ovillo.

Tendiente al mismo fin, varios diputados han presentado un proyecto en la respectiva Cámara por el que se autoriza a depositar de la suma de 5 000 pesos destinados a premiar a la persona que descubra a él o a los autores de ese lamentable hecho.

Nuestros detectives cimarrones pueden ir como aquí el inglés "cargando su pipa" grosera y maloliente y cavilando para tratar de penetrar el secreto.

\*\*

### Sobre el trigo

#### En defensa ¿de quién?

Todavía no se ha sembrado, y demorará algo todavía, el trigo que coseharemos, si Dios lo quiere, allá por fin de año; pero ya es tema de comentarios y de discursos que absorben dos y tres sesiones de la Cámara de Diputados la fijación del precio y de los derechos de exportación del que viene del extranjero, así como del que se ha de cosechar aquí.

La verdad es que tanto celo por parte de los que gobiernan al país, no deja de tener su lado risueño, pues con el fin de evitar las especulaciones se han presentado proyectos para favorecer a los agricultores, que redundarán quizás, y sin quizás, en perjuicio del consumidor, que como siempre es el que paga los platos rotos.

Hemos leído las versiones taquigráficas de los discursos, y manifestamos nuestra extrañeza ante la forma de encarar el asunto, porque unos y otros se van a los extremos con sus razonamientos. Tanto marea el partidario de proteger al agricultor, como el que no lo defiende.

Nosotros (conste que todavía no somos diputados, aunque maldita la gracia que nos haría serlo) opinamos que la resolución mejor en este asunto sería esperar la cosecha, para que el precio se regulara por el juego regular de la oferta y la demanda.

Se corre el peligro, no muy grave por cierto, de que con tanta protección al agricultor, aunque este sea rutinario y haragán; todos los otros seres abandonen sus profesiones para dedicarse a "las nobles tareas agrícolas."

Rogamos a nuestros favorecedores nos hagan conocer cualquier irregularidad en el recibo del periódico, para subsanarla.

## VIDA SOCIAL

### Enfermos

Restablecido de su dolencia, el Inspector de Pensiones a la Vejez, don Florencio Fernández.

—Muy satisfactorio es el estado de salud del señor Leonardo Sollier.

—Fué operado en el hospital Italiano de la capital, el estimado señor Martín Esain, cuyo estado es actualmente—aunque no grave—deificado.

### Viajeros

Estuvo en la capital, habiendo retornado a nuestro pueblo, el doctor Manuel C. Fernández.

—Para campaña el señor Nicasio Parga.

—De la capital nuestro amigo Saúl Pérez Casas.

—Del mismo punto el joven Fernández Soca.

—Para el interior del Departamento la señorita Blanca Deubaldo.

—Después de varios días en la capital, regresó la señora Antonia C. de Doria Carreras y su hija María Luisa.

—Del mismo punto el Escribano señor Emeterio Arrospide.

—Para Montevideo la señorita Ofelia Ferreira Grasso.

—Con el mismo destino la señora Leocadia Techera de Ferreira.

—Es esperado el joven Juan Carlos Ferreira, destacado elemento de la sociedad de Migueles.

### Enlace

Días pasados se efectuó el enlace de la señorita Carmen Gadea con nuestro amigo Elvio Fernández, cuyo acto dió motivo a una lucida reunión.

